

# エゼキエル書講解（I）

山崎亨

## 序論

エゼキエル書は三大預言書の一であり、預言書の代表的なものと考えられるが、其内容に於ては著しく他の預言書と趣を異にしている。イザヤ書に現われている如くに、國內政治を正道にのせようとする努力、外交政策を轉換して神の御意に従順なる路に進めるための熱辯は、

エゼキエル書には見出されない。又神の審判に會い、破滅に陥らんとする民族の悲運を哀しむエレミヤの纖細な感情は、エゼキエル書に於て讀みとる事は出來ない。本書の著しい特徴は、祭司的な形式主義と、默示文學的象徴が預言の敍述と結び付いている點にある。本書に於ける祭司的要素は、後に形成されたユダヤ教に大なる影響を與えたのであつて、預言者エゼキエルをして、「ユダヤ教の父」と稱している、ユダヤ教ラビ達の見方は、或意味に於て妥當である。

エゼキエル書講解（1）

併し本書の全體的構造を俯瞰するならば、イザヤ書のそれと相似の點がある。本書の一章一一四章はユダとイスラエルに對する譴責の言であり、之はイザヤ書一章一二章に記された處、本書二五章一三二章は異邦諸民族に對する神の審判を敍述しているが、之はイザヤ書一三章一二七章の内容を成し、本書の三三章一四八章に見出されるイスラエルの未來に現はる可き榮光は、イザヤ書二八章ト六〇章にも見出される。

而し乍ら斯る比較は、極めて皮相的なものであつて、若し深く内容に立ち入るならば、看過する事の出來ない相異を見出す。

エゼキエル書には、可成順序を追うて、明確な年代が提示されている。例へば一・二〇「エコニヤ王の捕えゆ

## エゼキエル書研究の歴史

かれしより第五年のその月の五日」が預言開始の時期を示し、(之)と「一・一の「第三十年四月の五日」との關連に就いては後述する。現在のイスラエル史の計算に依れば、之が五九三年に當る事は、殆んど確實である。三・六には「七日すぎし後」とあり、八・一には「六年の六月五日」と記されていて、之も「ヨロニヤの捕えゆかれしより」の計算である事も容易に想像される。更に記述の進むにつれて、二〇・一には「七年の五月十日」、二四・一に於ける「九年十月十日」、「一・一」「十一年の月の初めの日」、更に「一九・一、二十九・一七、三〇・一〇、三一・一、三一一・一、三一一・一七、三三・一一、四〇・一」と預言された年代が明示されてゐる。之を其儘に承認すれば、此の書程、年代探索に勞を要せぬ書は、他に比類を見ない。實に之が原因となつて、本書に對する批評學的研究は、永い間等閑に附せられていた。

過去に於ける幾多の批判的研究書を、回顧するならば、大體に二つに分裂する事が出来る。その一は、本書の全體としての統一を認め、前記の年代序述を單なる偽古文的技巧とし、エゼキエル書全體の年代を遙か後に移す。例へばペルシヤ時代、又はギリシャ時代の初期とする。その他は、本書の全體的統一を否定して、或部分を俘囚

時代に活動した預言者エゼキエルの筆に依るものと爲し、他の部分を編纂者の加筆として、後期の作とする。

本書に對する批判を順序に従つて敍述するならば、先代スピノザ (Spinoza) の *Tractus theologico-politicus*, 1670 から始めなければならぬ。彼は本書の統一性に對して疑を懷したが、更に十八世紀に入つて、ハーダーベト・オーゲル (Oeder und Vogel) 共著の *Freye Untersuchungen*, 1771, ss. 341—88 させ “Von den letzten 9 Kapiteln Ezechiel’s” の章に於て、エゼキエルの終りの九章が預言者の原著作に對する附加である事、而かも此附加は、ヨセフスの臆測したところの、エゼキエルの作に依る「書中の「失はれたる書」」の一端であるとの假説を發表した。十八世紀の終りに *Monthly Magazine and the British Register*, 1798 pp. 189—90 じ於て *Concerning the Author of Some Poems Ascribed to Ezekiel*, なる論文は、エゼキエル書中、二四・一五—三三章から分離した。而かも、二五—三三・三五、三八—三九の諸章は、同一著者の筆であり、其著者は、エゼキエル二八・三を根據として、ダニエルであると論斷した。此の結論は正確なものであるとは言ひ得ないが、當時としては可成思い切つた議論であつたと思

はれる。

第十九世紀に入つてから後には、ニゼキエル書に關する論文が數多く世に出たが、最初に特筆すべきものとしては、ハッカの (Zunz) の *Die gottesdienstlichen Vorträgen der Juden*, Berlin, 1832, ss. 157—62 を擧げなければならぬ。此書はニゼキエル書の統一性を肯定しつつ、其全體を從來の定説よりも後の時代の作となし、之をペルシヤ時代の作であると看做したが、之は要するに、本書を預言者ニゼキエルの作でないと結論した事と成つた。併しツンツの斯る結論に至るまでの根據は今日の我等から見るならば、薄弱なものであつた事を認めねるを得ない。例へばニゼキエル書の語學的特徴の一としてニゼキヤ記との共通點を擧げてゐるが、之は寧ろ兩書の時代的接近をこそ裏付けるもので、前述の如き歸結に導くものとしては役立たない。又所謂Dとの共通點の如きも、成程Dなる歴史家の一派は、可成後世まで續いて、列王紀編纂にも與つたのであるが、然るに他面申命記及びその追加の部との關連に於て六〇〇年前後にも既に存在した申命記的改革派に屬する者と考える事も出来る。ニゼキエル書とDとの共通點は、同書が預言者的風格と、祭司的戒律的傾向を兼ね具えてゐる事實を説明する場合

に大いに有利であり、此預言者の性格を理解する一助にこそなれ、時代決定には、最後的根據として取り上げることは出來ないと考える。尚ニゼキエル書の統一を認めながら、全體の年代を後期に置く主張は、Seinecke, Geschichte des Volkes Israel, 2 Bd., 1884, によ見受けられる。ダイネッケはニゼキエル書を紀元前二百年頃の作として、通説より約四年も後の時代に置いた。

斯るニゼキエル書の統一を承認して立論した研究家に對して、之を否定して原著作と追加の部の區別に研究の努力を集中した人々が現れた。それは十九世紀の半頃に於て世に出た Ferdinand Hitzig, Der Prophet Ezechiel erklärt, Kurtze fastes exegetisches Handbuch zum A. T., Leipzig, 1847. 及びその終つて翌年にわねだ Alfred Bertholet, Das Buch Hezekiel erklärt, Kurzer Hand Kommentar zum A. T., Tübingen, 1897, であるが、更に一處括語學的な作はクノッホマー (Richard Kraetschmar) の Das Buch Ezechiel übersezt und erklärt, Handkommentar zum A. T., Götingen, 1900 である。クノッホマーはニゼキエル書の全體を通じて重複記事として二十三箇處を指摘し、第一

人稱を以てユゼキエルを指す箇處と、第三人稱を以てするものとの差に依つて編輯者の加筆と原作との區別を立てた。彼の説に賛同した學者の中、「最も顯著であつたのはハルトムート（K. Budde, Geschichte der alt-hebräischen Literatur, 1906, S. 150）。

重複記事の問題はシテルハルト依りて再び取り上げられたが（Hans Schmidt, Die grossen Propheten, Die Schriften des A. T., I Bd., Göttingen, 1915）最も明確な出題を継んだのはヘルツェル（Hölscher, Hesekiel, der Dichter und das Buch, Beih. Z. A. W. 39, Giessen, 1924）。彼はムーアがムニヤ記の分類に用いたも同一方法を踏襲した。彼はユゼキエル書中十六篇の優秀なる詩と五の散文體中の簡単な部分をのみ原作と看做し「一五、八一九、一一、一五一、一九、二二、二三」の章中に見出されるところの百七十節をのみ原作と認め、他の節はレシ記的編輯者の筆に依るものであると論斷した。然るに其後ユゼキエル書の統一を認め乍ら、その全體を後世に置きユゼキエル書を偽典とする説が現れた。之はアメリカの學者ミラー（Mitar Burrows）であつ

Literary Relations of Ezekiel, New Haven, 1925 なる書に於てユゼキエル書と他の書との關係を考察し、特に申命記二二・二五とユゼキエル七・一五の類似、ユゼキエル二四・一及び四・一と列王紀下二五・一との比較等をなしたが、結論としては、ユゼキエル書が列王紀上下、イザヤ書十四章、モーセ五書の完結、等の年代よりも後に書かれたものであり、ハガイ、ゼカリヤ、オバデヤ、イザヤ一三、二二、二四、三四、四〇—四五、五六—六六、よりも後に記されたものとして、ムル、及びダニエルのアラム語の部分、ゼカリヤ九・一一—一、三三より後に記述されたと爲し、ユゼキエル書はPseud-epigraphon やあると断定した。又「ユゼキエル書はマッカラン時代直前に書かれたものである」と記した（上掲書101頁）。

其後トーネーが現はれてユゼキエル書の預言者ユゼキエルとの關係を論じて、本書を Pseudo-Ezekiel と稱するに至った（Torrey, Pseudo-Ezekiel and the Origin of Prophecy, 1930）。トーネーは既に Ezra Studies, 1910, p. 288 の註に於て「ユゼキエル書はヨコシャ時代に書かれた偽作である」と記してゐる。トーネーの斯る結論は、ユゼキエル書から數箇處の加筆を除けば首尾一貫

ある書と成る。統一性の承認から出發してゐる (Pseudo-Ezekiel, p. 112)。ニゼキエル書の統一性を認め乍ら結論に於ては、本書を可成前期に置く説はスミスに依つて主張せられた。James Smith, *The Book of the Prophet Ezekiel, A New Interpretation*, 1931 に於ては、ニゼキエル書に現はれた異教的禮拜に關する記事は申命記改革以前の記述であると讀むられてゐる (pp. 18—20)。而して本書の著者はマナセ王の治世中にペレスチナに於て預言した（ベビロニアに非ず）と結論を下してゐる。此の議論は餘り人々の賛同を得るには至らなかつたが I. G. Matthews, *Ezekiel, American Commentary on the O. T.* Philadelphia, 1939 に大きな影響を与えた。

ニゼキエル書の中に原作と追加の部とを認めて、資料問題の検討に努力を拂つた學者は、ヘルシャー以後の獨乙に於ては、ヘル・ヘリッヒ (Herrntrich) を以て代表する事が出來る。彼は *Ezechielprobleme*, 1932 に於て、本書の各部に亘つて詳細な點に於て批評的研究を爲した。一例を擧ぐれば六章を一一七節、八一一〇節、一一一四節の三に區別し、第一の一一七を原作、八一一〇を俘囚後期の追加、一一一四を偽作と爲してゐる。ニゼキ

エルの活動した場所としては、一般に認められてゐたバビロニア説を否定し、エダヤに於て、或部分は特にニルサレムに於て預言され且つ記述された事を明かにした。

其後英國と獨逸とに年を同じくしてニゼキエル講解が世に公にされて注目をひいた。Cooke, *A Critical and Exegetical Commentary on the Book of Ezekiel*, I. C. C., 1936. Bertholet, *Hesekiel, Handbuch zum A. T.*, 1936 がそれである。クラクザヘルシャーの書に影響を受けてつも可成保守的に流れつゝる。但し散文體の部分と詩文體の箇處との問題に就いては「散文體の基底として詩文體の部分が存在する」 (pp. xxiv—xxv) と兩部の密接な關係を認めてゐるが、理論的に客觀的に充分な説明を缺いて居り、ニゼキエル書に明記されてゐる年代に對しては、之を無批判に受け容れて、「ニゼキエルが、自己の爲した預言の言葉に對して、自ら年月日を附するのは當然である」 (p. xix) と記してゐる。

パートレットは先にクレッチャーが主張したところの、ニゼキエル書が二つの校訂版から成つてゐるとの説を支持したが、其判別の原理としては、著者が第一人稱を以て現はされてゐるか、第三人稱を以て表現されてゐるかと云う皮相的な方法を排した。他面に於て、パートレッ

トはヘルントリッヒの研究の成果を取り入れ、預言者エゼキエルはパレスチナに於て活動を開始し、後にバビロニヤに赴いたと説いたが、其根據として明示されているのは一二・三「他の處に移るべし」の句である。バートレットは一・一の「三十年」を訂正して十三年とし預言者エゼキエルが第一回俘囚以後十三年目（五八四年）にバビロニヤに住むに至り、之を以て第一章が書き始められたと説く。バートレットは第二校訂版、即ち體を成せる他の追加的エゼキエル書を認めようとして、七十人譯に信據を置いてヘブル原典を大膽に訂正しているが、之は我田引水の方法であつて、特に第十三章に對して彼の下した結論は當を得たものと言ひ難い。

其後アメリカに於ける舊約學雑誌にエゼキエル書に関する論文は多數現はれたが、單行本としては William A. Irwin, *The Problem of Ezekiel*, Univ. of Chicago, 1942 は最も優れたものであらう。

アーウィンはエゼキエル書を各書に亘つて原文批評學的に研究し、用語、聖書の他の書との比較、重複的記述の有無等に注意深き検討をした結果、預言者エゼキエルの原作と追加の部とを區別した。例として第六章に就いてのアーウィンの見解を記せば、次の如くである。此の

章はヘルシャーに依つて “rhetorische Prosa” として全部追加と斷定されたが、アーウィンは之を一一七節、八一〇節、一一一四節に三分し、一一七の詩文的構造を検討して三Bを挿入、五Aは七十人譯に基いて同じく挿入とし、七Aを同様と認め、六節を不必要として削除している (p. 54)。斯くして出來上つた詩形は完全に近い形體を具備するに至つたが、之は餘りにアーウィンの主觀が入り過ぎてゐるのではないか。併し乍らクックも五十七節を一一四節の重複とし、且レビ記二六・三〇、三一に基く追加としている點に鑑み (I. C. C. p. 69)、アーウィンが必ずしも獨斷的であつたと言う事は出來ない。更に八一〇節は、前に置かれてゐる一一四節とも、一三、一四節とも連絡し得ない句であり、アーウィンは追加と認め、一一、一二節は原作とされるが、一三、一四節は追加と看做されてゐる (此の箇處はクックに依れば原作と認められてゐる)。アーウィンが斯くして得た結論を総合するとエゼキエル書四十八章中最後の九章 (四〇一四八) を追加として取除くなれば、一一三九章間は一〇一三語より成つていて、其中二五一語のみが預言者のエゼキエルの預言として認められる事と成つてゐる。(之をヘルシャーの一七〇語をのみ原作と認めた事に比較す



O エゼキエル活動後期

(48) 一二・二一一二三。 (49) 二九・一七一一九。

P 時期不定

(50) 一二・二六一二八。 (51) 一三・一七一一九。 (52) 二八・二〇一  
二二。 (53) 三一・一一八。

アーウィンの努力に依つて、兎も角も預言者エゼキエルの與えた預言として、確實に認められるものが、右の表の如く明確になつてゐる事は、有難い事である。之が妥當であるか否かは、各章節に於て批判しなければならない。

以上がエゼキエル書批判の歴史であるが、今日に於ては多くの學者の検討に依つて、論ぜられるべき重點は總べて論じ盡されたの觀を懷く。そしてクック、アーウィン等に依つて、先づ解決の途が示されてゐる事は、大いなる助けとなる。

(序論の項、終り)

(同志社大學神學部教授)

基督教研究

第二十四卷第二號（三月末刊行豫定）

真理の證明…………茂義太郎

波多野宗教哲學に就いて（完）……濱田與助

ロマ書一一七の研究

—ケーリュグマを中心とせる—

小田實

アボクリファ概論(I)…………E·S·カーブ

マタイイ傳註解(II)…………富森京次

エゼキエル書講解(II)…………山崎亨

其他  
小論、サーヴェー、新刊紹介